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лизинг
Финансовый пессимизм
― прогноз ―

Большинство игроков лизингового рынка 
считают, что в 2014 году этот сегмент бу-
дет стагнировать. Впрочем, по некоторым 
оценкам, можно ожидать как роста, так и 
падения в рамках пяти процентов. Инфра-
структурные же проекты с госучастием 
помогут лишь крупнейшим игрокам рынка.

Прогнозы большинства участников ли-
зингового рынка довольно пессимистичны и 
сходятся на том, что рынок стагнирует, спрос 
на лизинговые услуги снижается, а платежная 
дисциплина клиентов ухудшается. 

Генеральный директор группы лизинго-
вых компаний «Зест» Олег Ануфриев пред-
полагает, что объем рынка в 2014 году оста-
нется на том же уровне или даже немного 
сократится.

По словам генерального директора ОАО 
«ВЭБ-лизинг» (группа Внешэкономбанка) Вя-
чеслава Соловьева, рынок лизинга находится 
в сильной корреляции с инвестиционным 
спросом. «В настоящее время, в том числе под 
воздействием внешних факторов, существует 
значительная неопределенность практически 
у всех хозяйствующих субъектов в отношении 
планов развития. Мы надеемся на оживление 
инвестиционного спроса начиная со второго 
квартала этого года, однако сейчас можем кон-
статировать если не падение, то, по крайней 
мере, стагнацию рынка», — заключает он.

Оксана Евтушевская, руководитель JCB 
Finance в России и СНГ, говорит, что, на ее 
взгляд, рынок лизинга останется на уровне 
2013 года. «Этому способствует ряд различ-
ных факторов. С одной стороны, наблюдается 
осторожность клиентов в их инвестиционной 
деятельности. С другой — роль лизинга среди 
других видов финансирования возрастает в 
силу его преимуществ. Поэтому JCB предла-
гает своим клиентам программу лизинга JCB 
Finance, чтобы помочь приобрести свою тех-
нику», — говорит она.

Александр Баклушин, директор филиала 
ЗАО «Объединенная страховая компания», 
считает, что в 2014 году рынок ждет расшире-
ние спектра предложений. «Также я прогнози-
рую расслоение по специализации и повыше-
ние сервиса», — полагает он. 

Генеральный директор ООО «ЛТЛ» Дмит-
рий Виноградов уверен, что ситуация с укра-
инским кризисом и мировым экономическим 
кризисом вносит высокую неопределенность 
в ожидания субъектов финансового рын-
ков, в том числе и лизинговых компаний. «В 
2014 году небольшие и средние лизинговые 
компании будут стараться придерживаться 

традиционных ниш, не выходя за их рамки: 
транспорт, спецтехника, ликвидное оборудо-
вание, не требующее монтажа; более сложные 
проекты будут проводиться при условии стро-
жайшего анализа финансового состояния ли-
зингополучателя», — говорит он.

Директор филиала ООО «РЕСО-Лизинг» в 
Санкт-Петербурге Сергей Иванов не берется 
прогнозировать какой-либо рост лизингово-
го рынка. «Плюс-минус пять процентов. Ос-
новные игроки попытаются сохранить тот 
же уровень и укрепить позиции, завоеван-
ные за прошлые периоды. Также отметил бы 
возможный рост стоимости фондирования 
для лизинговых компаний и в целом незна-
чительное падение интереса к лизингу как 
к инструменту», — подчеркивает господин 
Иванов.

Как утверждает генеральный директор 
компании Carcade Алексей Смирнов, в ны-
нешних экономических реалиях сложно 
прогнозировать, что ждет рынок лизинга по 
итогам 2014 года. «Степень воздействия на 
экономику внешних факторов, напрямую 
или косвенно влияющих на лизинг, доста-
точно трудно оценить. Если говорить об оп-
тимистическом сценарии, то рынок лизинга 
покажет рост в пределах 5–7 процентов», — 
надеется он.

Дмитрий Ерошок, генеральный директор 
ЗАО «Сбербанк Лизинг», заявляет, что макро-
экономическая конъюнктура вносит свои 
коррективы в развитие лизинговой отрасли 
и существенного роста рынка в 2014 году не 
ожидается. «В лучшем случае прогнозируется 

увеличение не более 3–5 процентов. В услови-
ях замедления темпов роста российской эко-
номики лизинг представляется более эффек-
тивным способом финансирования, поэтому 
очевидно, что он будет накапливать потенци-
ал в качестве выгодного и надежного инстру-
мента модернизации и обновления основных 
фондов предприятий. При этом выгодного 
как для коммерческих, так и для государствен-
ных организаций», — указывает он.

Не переломить ситуацию
Руководитель региональных филиалов «Райф-
файзен-Лизинг» Андрей Донченко, наблюдая 
общий фон российской экономики, считает, 
что трудно ожидать серьезного роста лизинга 
в наступившем году. «Значимых драйверов, 
способных переломить ситуацию, в настоя-
щее время не так много. Можно предполо-
жить, что рынок будет развиваться равномер-
но по всем существующим направлениям. 
Основное развитие, скорее всего, будет про-
исходить в секторе среднего и малого бизнеса 
как в наиболее мобильном звене экономики 
и, вероятно, в тех сегментах, где существует 
глобальный запрос на обновление основных 
средств, например, в сегменте авиационного 
лизинга. Кроме того, драйверами роста могут 
стать пищевая, химическая отрасли и FMCG, 
а также операционный лизинг автотранспор-
та», — предполагает он. 

По словам госпожи Евтушевской, одним 
из драйверов роста рынка лизинга 2014 
года будет спецтехника, поскольку преж-
ние драйверы — лизинг железнодорож-
ной техники и автотранспорта — достигли 
максимальных показателей и конкурен-
ция в данных сегментах самая сильная. «А 
следующим активом, привлекательным с 

точки зрения ликвидности, и с достаточно 
большим объемом продаж является как раз 
спецтехника. Если говорить о строительном 
сегменте, то роль государственных инфра-
структурных проектов является ключевой 
и непосредственно влияет на потребность 
в технике и лизинге», — подчеркивает она.

Как считает Евгений Колесов, начальник 
отдела маркетинга ГК «Балтийский лизинг», 
на рынке лизинга продолжат свое действие 
тенденции 2013 года. «Драйверами роста 
рынка в 2014 году все так же будут следую-
щие сегменты: авиатехника, строительная 
техника, легковой и грузовой транспорт. 
Ключевой драйвер рынка предыдущих лет 
— лизинг железнодорожной техники, по 
нашим оценкам, в 2014 году не восстановит 
своих позиций. В то же время через один-два 
года это направление может вновь стать од-
ним из наиболее развивающихся», — расска-
зывает господин Колесов.

Сергей Иванов полагает, что драйвером 
роста лизингового рынка в 2014 году будет, 
как обычно, легковой и грузовой автотранс-
порт, далее следует дорожная и строительная 
техника.

Алексей Смирнов утверждает, что в ре-
гионах Северо-Запада факторами, способ-
ствующими развитию лизинга, являются 
развитая бизнес-инфраструктура, высокая 
концентрация представительств крупных 
холдингов и корпораций, большое количе-
ство логистических операторов, реализуе-
мые в округе масштабные инвестпроекты. 
«Кроме того, в Санкт-Петербурге уровень 
осведомленности бизнеса о преимущест-
вах лизинга выше, чем в целом по стране. 
В целом по отрасли драйверами развития 
лизинга в СЗФО станут капиталоемкие авиа-
лизинг и лизинг судов, а также лизинг авто-
транспорта», — говорит господин Смирнов.

На государственной тяге
Что касается спасительных крупных инфра-
структурных проектов с госучастием, то мне-
ния участников рынка об их поддерживаю-
щей функции разделились.

Некоторые из экспертов считают, что мас-
штабные инфраструктурные проекты, реа-
лизуемые по инициативе государства за счет 
средств бюджета или на принципах государ-
ственно-частного партнерства, действительно 
могут стать локомотивом для развития отрас- 
ли лизинга в ближайшие годы.

Это касается прежде всего реконструк-
ции и строительства новых магистралей 
(автодороги и скоростной железнодорож-
ной ветки), строительства объектов для про-

ведения чемпионата мира по футболу 2018 
года. Все это требует привлечения большого 
количества грузового автотранспорта и спе-
циализированной техники, приобрести ко-
торую подрядчикам выгоднее всего на усло-
виях финансовой аренды.

Крупные лизинговые компании, счита-
ет господин Виноградов, принадлежащие 
коммерческим банкам, и компании с госу-
дарственным участием на этом фоне будут 
испытывать все меньше конкуренции в 
работе по масштабным инвестиционным 
проектам из-за отсутствия конкуренции со 
стороны средних лизинговых компаний. 
«Также все больше будет появляться 

”
неры-

ночных“ проектов, когда лизинг является 
просто инструментом материнского банка 
при сотрудничестве с партнерами и может 
использоваться для реструктуризации теку-
щих кредитных обязательств», — констати-
рует Дмитрий Виноградов.

«Безусловно, поддержка государства в 
некотором роде может выровнять ситуа-
цию на рынке. Однако необходимо прини-
мать во внимание тот факт, что в условиях 
высокой концентрации в топ-10 лизинго-
вых компаний с госучастием именно им, 
скорее всего, и достанутся новые контрак-
ты по специальным проектам», — расска-
зывает господин Донченко.

Господин Иванов полагает, что проекты 
с госучастием существенным образом ситу-
ацию не изменят. «Серьезные игроки в на-
стоящее время вообще не совершают резких 
телодвижений в какую-либо сторону и не 
любят перекосов — везде будет заметна осто-
рожность в принятии решений. Проекты с 
госучастием — не панацея, и хотя добавляют 
уверенности по отдельным критериям, все 
же они не являются гарантом кардинального 
изменения ситуации», — подчеркивает он.

А вот Олег Ануфриев считает иначе, ут-
верждая, что проекты с госучастием дей- 
ствительно могут повлиять на нынешнюю 
ситуацию. «В связи с введением США необо-
снованных санкций против России прави-
тельство РФ в ряде сегментов может начать 
реализацию проектов, направленных на со-
здание импортозамещающих производств 
для уменьшения зависимости от поставок 
товаров из-за рубежа. Если это произойдет, 
то данное направление покажет ощутимый 
рост. Также не стоит забывать о необходимо-
сти создания и обновления инфраструктуры 
для присоединившегося к России Крыма, 
что потребует значительных вложений», — 
утверждает господин Ануфриев.

Игорь Герасимов

Рынок становится оперативнее
― тренд ―

На фоне падения рынка финансово-
го лизинга спрос все больше сдви-
гается в сторону операционного 
лизинга. По данным «Эксперт РА», 
за девять месяцев 2013 года доля 
оперативного лизинга на рынке 
удвоилась — до 8% (остальные 92% 
приходятся на финансовый лизинг). 
Развитие этого сегмента сдержи-
вают высокие финансовые риски, 
отсутствие соответствующего фи-
нансирования и инфраструктуры.

Опрошенные 
”
Ъ“ эксперты выяви-

ли тенденцию увеличения доли опе-
рационного лизинга на этом финансо-
вом рынке страны.

Директор департамента по разви-
тию ООО «Санкт-Петербургская ли-
зинговая компания» Антон Малышев 
утверждает, что данный тренд особен-
но популярен у западных компаний. 
«Причины понятны — компания по-
лучает комплексное обслуживание со 
стороны лизинговой компании и мо-
жет сосредоточиться на своем основ-
ном бизнесе», — говорит он.

Директор филиала ООО «РЕСО-Ли-
зинг» в Санкт-Петербурге Сергей Ива-
нов утверждает, что рост наметился, 
инструмент востребован рынком. «Но 
достаточно избирательно: инструмент 

имеет западную природу и в России 
пока не так сильно востребован, хотя 
нельзя не отметить стабильный еже-
годный прирост интереса к данному 
виду финансирования. Крупным роз-
ничным игрокам он интересен пока с 
точки зрения более широкого спектра 
услуг, но в целом он займет свою уверен-
ную нишу, только не в этом году. Наи- 
более популярен данный вид лизинга в 
автотранспорте», — заключает он.

Генеральный директор группы ли-
зинговых компаний «Зест» Олег Ануф-
риев говорит, что ГК «Зест» на данный 
момент не предоставляет услугу опера-
ционного лизинга. «Однако существу-
ющие на данный момент тенденции 
говорят о том, что этот сегмент дей- 
ствительно может показать существен-
ный рост», — подчеркивает он.

Александр Баклушин, директор фи-
лиала ЗАО «Объединенная страховая 
компания», комментирует, что пока 
оперативный лизинг наиболее попу-
лярен лишь у западных компаний и 
их «дочек».

Руководитель региональных фи-
лиалов «Райффайзен-Лизинг» Андрей 
Донченко склонен согласиться с тем, 
что этот вид лизинга становится все бо-
лее популярным в России.

«Действительно, по некоторым 
направлениям доля операционного 

лизинга заметно увеличилась, и эта 
тенденция сохраняется. Наиболее за-
метен прирост данного вида лизинга 
в автомобильном сегменте, а также в 
сегменте лизинга подвижного состава. 

В первом случае лизингополучате-
лей привлекает возможность посто-
янного обновления автопарка, ведь с 
новыми автомобилями практически 
нет эксплуатационных и техниче-
ских проблем, которые могут возник-
нуть после двух-трех лет регулярного 
использования. Также представляют 
интерес дополнительные и сопут- 
ствующие услуги, которые предла-
гают лизинговые компании: предо-
ставление подменного автомобиля, 
техобслуживание и прочее», — гово-
рит господин Донченко.

Что касается, операционного лизин-
га подвижного состава, то, по словам 
Андрея Донченко, популярность его 
объясняется тем, что вагоны являются 
высоколиквидным активом, который 
амортизируется очень медленно и вы-
соко востребован. «Купив такой актив в 
нужное время по адекватной цене, ли-
зинговая компания может обеспечить 
себе безбедное будущее на много лет 
вперед. С точки зрения лизингополуча-
теля, картина тоже выглядит привлека-
тельно — он может управлять парком, 
не беспокоясь о ремонтах (эту функ-

цию чаще всего на себя берет лизин-
говая компания), и иметь возможность 
поменять партнера, то есть лизинговую 
компанию, или вовсе безболезненно 
выйти из бизнеса», — приводит при-
мер господин Донченко.

Лизинговый локомотив
По словам генерального директора 
компании Carcade Алексея Смирнова, 
по данным за девять месяцев 2013 года 
объем нового бизнеса в сфере опера-
ционного лизинга почти удвоился по 
сравнению с аналогичным периодом 
2012 года. «Тем не менее операцион-
ный лизинг пока распространен лишь 
в немногих сегментах, а услуги такого 
вида лизинга в России предоставляют 
не более 20–25 компаний. Локомоти-
вом его развития выступает авиали-
зинг и лизинг железнодорожного тран-
спорта, которые обеспечивают более 
половины объема нового бизнеса по 
сделкам с операционным лизингом. 
В период экономической стагнации 
вполне возможен рост спроса на опе-
рационный лизинг», — выявляет тен-
денцию господин Смирнов.

Дмитрий Зотов, генеральный ди-
ректор лизинговой компании «Транс-
Фин-М», подтверждает, что в 2013 году 
доля операционного лизинга в струк-
туре рынка выросла в три раза по срав-
нению с концом 2012 года и составила 
около 10%. «Наиболее значительный 
вклад в рост объема сегмента внесли 
железнодорожная отрасль и авиация, 
в меньшей степени операционный 
лизинг автотранспорта. Рост доли опе-
ративного лизинга — естественный 
этап развития рынка лизинга. В мире 
доля оперативного лизинга превы-
шает 30 процентов, а если говорить о 
сегментах авиации и железнодорож-
ной отрасли, то даже доминирует над 
финансовым лизингом. В мировом 
парке воздушных судов 41 процент 
находится в оперативном лизинге и 
только 16 процентов в финансовом», 
— рассказывает господин Зотов.

Генеральный директор ООО «Лен- 
транслизинг» Дмитрий Виноградов 
рассказывает, что уже длительное вре-
мя среди лизингодателей идет обсужде-
ние необходимости увеличивать долю 
операционного лизинга и усиление 
позиций лизинга за счет появления 
нового продукта. «Компаниям, финан-
сирующимся в коммерческих банках, 
проблематично привлечь кредиты под 
лизинговые сделки, платежи по кото-
рым не позволят полностью погасить 
основной долг банку. Кроме этого, ра-
бота по механизму операционного ли-
зинга требует создания принципиаль-
но новой инфраструктуры в компании 
лизингодателя, которая сможет обеспе-

чить качественное обслуживание всего 
парка лизингового имущества. Количе-
ство сделок оперативного лизинга еже-
годно увеличивается, но пока остается 
незначительной величиной», — пояс-
няет ситуацию господин Виноградов.

Вопрос выгоды
Корреспондент 

”
Ъ“ попросил игроков 

лизингового рынка рассказать, чем ин-
тересен этот финансовый инструмент, 
в каких сферах бизнеса он наиболее 
популярен.

По словам господина Зотова, наи-
более быстрое развитие оперативного 
лизинга в России в сегментах авиации 
и подвижного состава обусловлено 
характеристиками актива и его вто-
ричного рынка. «Для развития опера-
тивного лизинга актив должен быть 
легко прогнозируемым с точки зрения 
его стоимости в будущих периодах и 
ликвидности. Очень важно наличие 
развитого вторичного рынка имуще- 
ства. Помимо этого, и самолеты, и ваго-
ны проходят обязательные процедуры 
контроля технического состояния и 
плановые ремонты, постоянно нахо-
дятся под наблюдением специальных 
служб — то есть вероятность хищения 
или мошенничества в данном сег-
менте минимальна», — констатирует 
Дмитрий Зотов.

Генеральный директор компании 
«Контрол Лизинг» Дмитрий Тимофе-
ев говорит, что на Западе огромную 
популярность имеет операционный 
лизинг для частных лиц. «Именно 
этот продукт там является драйвером 
автомобильного лизинга. По сути, это 
прямая и более дешевая альтернатива 
автокредитам. Лизинговая компания 
приобретает для клиента выбранный 
им новый автомобиль, ставит на учет, 
страхует и передает в пользование на 
один-три года. По истечении срока ав-
томобиль возвращается в лизинговую 
компанию. Остаточная стоимость ав-
томобиля фиксируется при заключе-
нии сделки и не включается в состав 
ежемесячных платежей клиента. За 
счет такой схемы клиент может зна-
чительно снизить бюджет расходов по 
использованию авто и избавить себя 
от трудозатрат, связанных с реализаци-
ей подержанного авто. В нашей стране 
этого продукта пока нет, а анонсы ряда 
лизинговых компаний о предложении 
лизинга для частных лиц на поверку 
обнаруживают предложение иного 
продукта, чем тот, который мы описа-
ли и который предлагается физлицам 
в Америке и Европе. 

”
Контрол Лизинг“ 

планирует запуск данного продукта по 
классической западной модели в 2014 
году. Уверен, что данный продукт най-
дет своего потребителя в нашей стра-

не. Старт продаж намечен в Москве, а 
в мае мы предложим данный продукт 
и в Петербурге», — делится планами 
компании господин Тимофеев.

Сдерживающие факторы
Несмотря на то, что операционный 
лизинг — инструмент интересный и 
очень востребованный на Западе, в 
России его активное развитие сдержи-
вается целым рядом причин.

В частности, Оксана Евтушевская, 
руководитель JCB Finance в России и 
СНГ, отмечает, что в настоящее время 
основной вид лизинга в России — фи-
нансовый, в то время как на зрелых 
западных рынках присутствует пол-
ная линейка лизинговых продуктов. 
«Такая ситуация вызвана тем, что в 
России лизинг находился в стадии 
развития, когда спроса хватало на фи-
нансовый лизинг и не было никаких 
стимулов для компаний развивать 
альтернативные виды. Также имелись 
и имеются внешние причины. Речь 
идет об отсутствии сформированно-
го рынка подержанной техники. На-
личие развитого вторичного рынка 
техники поможет лизинговым ком-
паниям смелее брать на себя риски 
остаточной стоимости при оператив-
ном лизинге и расширять продукто-
вый ряд для клиентов. Кроме того, 
при финансовом лизинге существу-
ют налоговые льготы по сравнению 
с другими видами финансирования, 
что также не сильно стимулировало 
развитие оперативного лизинга», — 
подчеркивает госпожа Евтушевская.

По данным Андрея Донченко, на 
Западе соотношение операционного 
лизинга к финансовому составляет  
80 к 20. «У нас же ситуация противопо-
ложная. Причинами пока еще невысо-
кой популярности являются, с одной 
стороны, отсутствие необходимой 
инфраструктуры, то есть компаний по 
техническому управлению автопарка-
ми, финансово устойчивых операто-
ров, работающих на вторичном рынке 
автотранспорта, с другой стороны, чи-
сто ментальные факторы российского 
бизнеса — желание иметь актив в соб-
ственности. На сегодня большинство 
компаний, уже пользующихся опера-
ционным лизингом, — это компании 
с иностранными корнями. Им более 
понятен данный инвестиционный ме-
ханизм, и они в полной мере оценили 
его преимущества. Но стремительный 
рост оперативного лизинга в Москве 
и ЦФО дает серьезные основания по-
лагать, что данная лизинговая услуга в 
скором времени начнет активно разви-
ваться и в остальных российских реги-
онах», — надеется господин Донченко.

Дарья Симонова

Лизинговые компании с надеждой смотрят в будущее, 
хотя экономические прогнозы экспертов далеко  
не радужные
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